

Zeitschrift: Schweizer Heimwesen : Fachblatt VSA
Herausgeber: Verein für Schweizerisches Heimwesen
Band: 59 (1988)
Heft: 2

Artikel: ... und nach dem Heimaustritt? : Nachgehende Betreuung in Heim und Wohngruppe
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-810660>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

... und nach dem Heimaustritt?

Nachgehende Betreuung in Heim und Wohngruppe

Die letzjährige Chleefeld-Tagung, zu der sich alljährlich Vertreter der Heime und Versorger zum gegenseitigen Gedankenaustausch treffen, fand am 3. März 1987 in Bern statt. Tagungsthema war die «Nachgehende Betreuung». In der VSA-Fachblattausgabe vom April 1987 wurde darüber Bericht erstattet. Aufgrund der damals geführten Diskussionen hat nun die Arbeitsgruppe WG-Treff Bern, die den Anstoss zum Tagungsthema «Nachgehende Betreuung» gegeben hat, ein «Nachbetreuungskonzept für Jugendliche aus Wohngruppen» ausgearbeitet, das im folgenden im Wortlaut wiedergegeben wird. Als Einführung dazu wurde der Fachblatt-Redaktion von Peter Krüger, Mitglied der Arbeitsgruppe WG-Treff, ein kurzer Erfahrungsbericht über seine Arbeit als festangestellter Nachbetreuer im Schulheim Brünnenheim Dentenberg in Worb zum Abdruck zur Verfügung gestellt.

«Ig ha nachhär niemer me richtig gha. Es het scho gheisse, i söü mi de mau cho zeige; zu mir isch aber niemer cho. Mit mine Problem hani ou nid wöue i s Heim ga chlage. Würklech Zyt, mir z häufe, hät ja doch kene gha. Eso hei sech d Beziehige ou verlore.»

Solche und ähnliche Sätze von Ehemaligen müssen und werden allmählich der Vergangenheit angehören. Heute wird kaum mehr angezweifelt, dass die Nachbetreuung unbedingt zu einem ganzheitlichen Erziehungsauftrag gehört.

Aussagen von ausgetretenen Jugendlichen zeigen, dass die nachgehende Fürsorge eine Notwendigkeit im wahrsten Sinne des Wortes sein kann. Fach- und Tageszeitungen sowie Radiosendungen machten in jüngster Zeit eine breite Öffentlichkeit auf dieses Thema aufmerksam.

Schwerwiegende Veränderungen nach dem Heimaustritt

Gewiss sollten unsere Jugendlichen beim Heimaustritt einiges an Selbständigkeit gelernt haben, und Überbehütung wäre auch nicht richtig. Tatsache ist, dass die Beziehungs- und Verhaltensschwierigkeiten nicht mit dem Heimaustrittsdatum wegfallen. Viele schwerwiegende Veränderungen treffen nach dem Heimaustritt aufeinander: Das Wegfallen des geregelten Alltages, die grosse Einsamkeit, der Verlust langjähriger Bezugspersonen, die erhöhten Anforderungen bei der Ausbildung, der Umgang mit Geld und den Behörden, Fragen der Sexualität, Hauswirtschaftliches und viel anderes mehr. Gerade Jugendliche, die nicht ins Elternhaus zurückkehren, oder wenn es im Elternhaus doch nicht gut geht, brauchen eine vertraute Bezugsperson, die ihnen helfen kann, den harten Realitäten des Lebens zu begegnen. Diese Hilfe ist aber nur möglich, wenn der Jugendliche über seine Probleme redet. Dies kann nur bei einer guten Beziehung geschehen.

Der Nachbetreuer ist Bezugsperson

Der *Nachbetreuer* kennt die Kinder gut. Er nimmt an Lagern und Besprechungen teil, pflegt den Kontakt zu den Eltern und gibt auch dem künftigen Lehrmeister die Gewissheit, dass er als kompetente Person an einer guten Entwicklung des Jugendlichen interessiert ist.

Die Nachbetreuungsarbeit umfasst viele Bereiche und sieht bei jedem Jugendlichen anders aus.

Da ruft mir zum Beispiel ein Lehrmeister an, mit dem Lehrling gehe es nicht gut. Im Gespräch zeigt sich, dass der Lehrling in seinen Leistungen stark nachgelassen hat, sowohl im praktischen als auch im schulischen Bereich. Der Lehrmeister zweifelt sein Berufsinteresse und seine Zuverlässigkeit stark an. Der Lehrling kann sich vor dem Meister nicht gut äussern. Erst unter vier Augen eröffnet er mir seine Situation. Es zeigt sich, dass seine Probleme sehr persönlicher Art sind. Diese wirken sich auf den beruflichen Alltag aus. Auf seinen Leistungsabfall erfolgt die Rüge des Chefs, was den Lehrling noch mehr bedrückte. An der Berufsfreude an sich fehlt es dem Lehrling nicht, aber Lob hätte er schon lange nicht mehr gehört. Ein Teufelskreis droht sich zu schliessen. Dank meiner guten Beziehung zum Lehrmeister ist es nicht schwer, ihm die Not des Lehrlings zu schildern und ihn um Verständnis zu bitten. Da er weiss, dass ich mit dem Lehrling ernsthaft versuche, die Lage zu verbessern, und ihm die komplexe Notlage des Lehrlings jetzt verständlich wird, ist er nun bereit, im Rahmen seiner Möglichkeiten helfend mitzuwirken.

Peter Krüger, seit Januar 1985 festangestellter Nachbetreuer im Schulheim Brünnenheim Dentenberg in Worb.

Nachbetreuungskonzept für Jugendliche aus Wohngruppen

Am 3. März 1987 befasste sich die alljährlich stattfindende Chleefeld-Tagung mit dem Thema «Nachbetreuung»; als OrganisatorInnen zeichneten der Verein Bernischer Heimleiter und die Arbeitsgruppe WG-Treff.

Wir von der Arbeitsgruppe WG-Treff interessieren uns für konkrete Schritte zur Realisierung von Nachbetreuungsprojekten. In diesem Sinne stellen wir hier ein Nachbetreuungskonzept vor, welches auf Jugendliche aus Wohngruppen zugeschnitten ist. Das Konzept stellt ein *Modell* dar; wir meinen damit, dass es in der konkreten Situation je nach gegebenen Bedingungen (zum Beispiel Anzahl der zu betreuenden Jugendlichen, Anzahl der beteiligten Wohngruppen) angepasst beziehungsweise verändert werden muss.

